

Nomor Daftar FPEB: 611/UN40.A7/PT.07/2024

**PEMETAAN RISET PENELITIAN *GREEN SUKUK*: ANALISIS
BIBLIOMETRIK MENGGUNAKAN VOSViewer**

SKRIPSI

Disusun untuk Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi
pada Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam



Oleh:

Annisa Permatasari

1700556

**PROGRAM STUDI ILMU EKONOMI DAN KEUANGAN ISLAM
FAKULTAS PENDIDIKAN EKONOMI DAN BISNIS
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA
BANDUNG
2024**

**PEMETAAN RISET PENELITIAN *GREEN SUKUK*: ANALISIS
BIBLIOMETRIK MENGGUNAKAN VOSViewers**

Oleh:
Annisa Permatasari

Sebuah Skripsi yang diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat
Memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi pada Program Studi Ilmu Ekonomi dan
Keuangan Islam

© Annisa Permatasari
Universitas Pendidikan Indonesia
Juli 2024

Hak cipta dilindungi undang-undang
Skripsi ini tidak boleh diperbanyak secara keseluruhan atau sebagian, dicetak
ulang, difotokopi, atau cara lainnya tanpa seizin penulis

PERNYATAAN ORISINALITAS

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi dengan judul “**Pemetaan Riset Penelitian *Green Sukuk*: Analisis Bibliometrik Menggunakan VOSViewers**” ini beserta seluruh isinya adalah benar-benar karya saya sendiri. Saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika ilmu yang berlaku dalam masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung risiko/ sanksi apabila di kemudian hari ditemukan adanya pelanggaran etika keilmuan atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Bandung, Juli 2024

Yang Membuat Pernyataan

Annisa Permatasari

LEMBAR PENGESAHAN

Judul Skripsi : **Pemetaan Riset Penelitian Green Sukuk: Analisis Bibliometrik Menggunakan VOSViewer**

Penyusun : Annisa Permatasari

NIM : 1700556

Program Studi : Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam

Bandung, Agustus 2024

Dosen Pembimbing I



Dr. Hilda Monoarfa, M.Si.

NIP. 197110261997022001

Dosen Pembimbing II



Rumaisah Azizah Al Adawiyah, M.Sc.

NIP. 920200119940524201

Mengetahui,

Ketua Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam



Dr. Aas Nurasyiah, M.Si.

NIP. 198406072014042001



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA
FAKULTAS PENDIDIKAN EKONOMI DAN BISNIS
PROGRAM STUDI ILMU EKONOMI DAN KEUANGAN ISLAM

Jl. Dr. Setiabudhi No. 229 Bandung 40154 Telp. (022) 2001619,2002091,2002189 Fax. (022)2001621
Homepage <http://www.upi.edu> - Email: ilmuekonomi_fpeb@upi.edu

LEMBAR PERSETUJUAN PERBAIKAN SIDANG SKRIPSI

Tanggal Ujian Sidang : 28 Agustus 2024
Nama Mahasiswa : Annisa Permatasari
NIM : 1700556
Judul Skripsi : Pemetaan Riset Penelitian *Green Sukuk*: Analisis Bibliometrik Menggunakan VOSViewer

Telah direvisi dan disetujui oleh para penguji skripsi:

No.	Penguji Skripsi	Tanda Tangan
1.	Dr. Aas Nurasyiah, M.Si.	
2.	Firmansyah, S.Pd., M.E.Sy.	
3.	Suci Apriliani Utami, S.Pd., M.E.Sy.	

Bandung, 30 Agustus 2024

Dosen Pembimbing I,

Dr. Hilda Monoarfa, M.Si.
NIP. 197110261997022001

Dosen Pembimbing II,

Rumaisah Azizah Al Adawiyah, M.Sc.
NIP. 92020011 9940524 201

Mengetahui,
Ketua Prodi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam

Dr. Aas Nurasyiah, M.Si.
NIP. 198406072014042001

Annisa Permatasari (1700556) “**Pemetaan Riset Penelitian *Green sukuk*: Analisis Bibliometrik Menggunakan VOSViewer**” dibawah bimbingan Dr. Hilda Monoarfa, M.Si dan Rumaisah Azizah Al Adawiyah, M.Sc

ABSTRAK

Kerusakan lingkungan, pemanasan global, dan perubahan iklim telah berdampak sangat negatif pada kehidupan manusia. *Green sukuk* adalah instrumen keuangan syariah yang ditujukan untuk membiayai proyek-proyek ramah lingkungan dan kegiatan investasi Islam yang memberikan manfaat bagi lingkungan serta mendukung upaya mitigasi dampak perubahan iklim. Penelitian ini bertujuan untuk melihat tren perkembangan penelitian mengenai *green sukuk* dan mengetahui bagaimana pemetaan penelitian dengan menggunakan metode bibliometrik. Artikel yang dianalisis sejumlah 82 artikel yang terindeks pada dimension AI, terdiri dari 79 jurnal dan 3 *proceeding*. Teknik Analisis data dengan menggunakan VOSViewer. Hasil penelitian ini menghasilkan 5 klaster kata kunci yang masing masing ditandai dengan warna yang berbeda. Penulis yang aktif dalam melakukan publikasi yaitu Sri Herianingrum dengan total publikasi sebanyak 3 artikel. Airlangga University merupakan organisasi atau institusi yang banyak terlibat dalam melakukan penelitian dengan topik *green sukuk*. Indonesia merupakan negara yang paling banyak mempublikasi artikel mengenai topik *green sukuk* dari 14 negara. Jurnal IOP Conference Series Earth and Environmental Science merupakan jurnal yang paling banyak mempublikasi artikel jurnal terkait *green sukuk*, total sebanyak 3 artikel jurnal yang telah dipublish. pemetaan bibliometrik sitasi berdasarkan dokumen dengan jumlah sitasi yang paling banyak, ditulis oleh Felicia HM Liu dan Karen PY Lai pada tahun 2021.

Kata kunci: *Green sukuk*, Bibliometrik, VOSviewer

Annisa Permatasari (1700556) “*Mapping Green sukuk Research: Bibliometric Analysis Using VOSviewer*” under the guidance of Dr. Hilda Monoarfa, M.Si and Rumaisah Azizah Al Adawiyah, M.Sc

ABSTRACT

Environmental degradation, global warming, and climate change have had highly negative impacts on human life. An Islamic financial instrument known as green sukuk aims to finance environmentally friendly projects and Islamic investment activities that not only benefit the environment but also support efforts to mitigate the impacts of climate change. This research aims to explore the trends in green sukuk research and analyze how the research mapping is conducted using bibliometric methods. A total of 82 articles indexed in Dimension AI were analyzed, consisting of 79 journal articles and 3 proceedings. Data analysis techniques used VOSViewer. The results of this study produced 5 keyword clusters, each marked with a different color. The most active author in publishing was Sri Herianingrum, with a total of 3 articles. Airlangga University was the organization or institution most involved in conducting research on the topic of green sukuk. Indonesia was the country that published the most articles on green sukuk among 14 countries. The IOP Conference Series: Earth and Environmental Science was the journal that published the most articles related to green sukuk, with a total of 3 articles published. The document with the highest number of citations was written by Felicia HM Liu and Karen PY Lai in 2021.

Keywords: *Green sukuk, Bibliometric, VOSviewer*

KATA PENGANTAR



Dengan menyebut nama Allah swt Yang Maha Pengasih dan Maha Penyayang. Puji dan syukur penulis panjatkan kehadirat Allah swt. karena atas limpahan rahmat taufiq, karunia dan hidayah dari-Nya penulis dapat menyusun dan menyelesaikan tugas akhir yaitu skripsi. Sholawat serta salam tidak lupa kita curahkan pada Nabi besar Nabi Muhammad saw. beserta keluarga dan para sahabatnya hingga pada umatnya sampai akhir zaman dan semoga kita semua termasuk pada umat yang memperoleh syafa'atnya.

Skripsi ini berjudul “**PEMETAAN RISET PENELITIAN *GREEN SUKUK*: ANALISIS BIBLIOMETRIK MENGGUNAKAN VOSViewer**” yang disusun dalam rangka memenuhi salah satu syarat dalam memperoleh gelar sarjana pada Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam Universitas Pendidikan Indonesia.

Dalam penyusunan skripsi ini penulis sangat berusaha semaksimal mungkin untuk dapat menyelesaikannya hingga akhir, tidak lupa penulis mengucapkan terima kasih pada pihak-pihak yang telah membantu penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.

Terlepas dari segala hal, penulis menyadari sepenuhnya bahwa terdapat banyak kekurangan baik itu dari segi penyusunan kalimat maupun tata bahasanya atau bahkan dari isi pembahasannya, itu semua tak luput dari keterbatasan pengetahuan dan pemahaman dari penulis sendiri. Oleh karena itu, dengan lapang dada penulis menerima segala saran dan kritik yang membangun dari pembaca agar dapat diperbaiki segala kesalahannya.

Bandung, Juli 2024

Penulis

UCAPAN TERIMA KASIH

Alhamdulillahirabbil'alamin. Puji serta syukur penulis panjatkan kepada kehadiran Allah Swt. yang telah memberikan rahmat serta karunia-Nya sehingga pada akhirnya penulis dapat menyelesaikan tugas akhir skripsi ini. Sholawat serta salam semoga senantiasa tercurah kepada Nabi Muhammad saw. beserta para keluarganya, para sahabat-sahabatnya, dan seluruh umat yang senantiasa mengikuti ajarannya hingga akhir zaman.

Dalam penyusunan tugas akhir skripsi ini, penulis menghadapi berbagai hambatan dan rintangan dalam menyelesaikannya. Namun, pada akhirnya penulis berhasil melalui semuanya dan dapat menyelesaikannya hingga akhir, itu semua tidak lepas dari bimbingan dan bantuan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, dengan ketulusan dan kerendahan hati, penulis mengucapkan terima kasih dan penghargaan setinggi-tingginya kepada:

1. Orang tua penulis yang terkasih dan tersayang, kepada Bapak Aris Sudarisman dan Ibu Aan Aisyah yang selalu memberikan dukungan moril dan materiil bagi penulis, selalu sabar, memaklumi, menerima dan juga sangat peduli. Kasih sayang, doa, dukungan senantiasa selalu diberikan pada penulis dalam setiap waktu tanpa pamrih, tanpa diminta. Terima kasih telah menjadi orang tua terbaik bagi penulis, menjadi sosok yang memotivasi penulis agar menjadi manusia yang senantiasa tetap bersyukur dan bersabar dalam menghadapi segala hal yang menjadi tanggung jawab bagi penulis, salah satunya tanggung jawab untuk menyelesaikan pendidikan dengan menyusun tugas akhir skripsi untuk mendapatkan gelar Sarjana Ekonomi di Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam. Semoga Bapak dan Ibu senantiasa Allah Swt. limpahkan keberkahan dan umur yang panjang serta kebaikan di dunia maupun di akhirat, sehingga kedepannya penulis dapat membalas semua kebaikan yang tidak bisa diukur ini, kemudian mengamalkan semua ajaran baik yang diajarkan kepada penulis juga bisa mengambil hikmah dari cerita dan pengalaman hidup, Bapak

dan Ibu yang sangat berharga bagi penulis kedepannya dalam menjalankan kehidupan bermasyarakat nanti.

2. Kakak kandung penulis, Arsyah Intania Nurjanah, A.Md, yang selalu bersedia mendengarkan semua curhatan penulis, memberikan masukan, menyempatkan waktunya untuk menjadi ojek pribadi ditengah-tengah kesibukannya bekerja dan juga turut menjadi donatur pribadi penulis. Semoga Allah SWT selalu memberikan kebahagiaan. kesehatan, kasih sayang, umur yang panjang serta rezeki yang lancar dan berkah kepadanya.
3. Yang terhormat, Rektor Universitas Pendidikan Indonesia Prof. Dr. H. M. Solehuddin, M.Pd., M.A. dan Dekan Fakultas Pendidikan Ekonomi dan Bisnis Prof. Dr. H. Eeng Ahman, MS., yang telah memberikan fasilitas yang memadai agar penulis dapat menyelesaikan studi dan penulisan skripsi dengan lancar.
4. Ibu Dr. Aas Nurasyiah, M.Si., Ketua Prodi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam (IEKI) yang menjadi salah satu orang yang membuat penulis bangkit, kemudian selalu memberikan memotivasi untuk selalu semangat menyelesaikan studi ini, memberikan banyak arahan dan masukan dengan tidak mengenal lelah. Terima kasih untuk segala perhatian, perjuangan dan dedikasinya dalam mengharumkan nama Prodi IEKI. Semoga Ibu dan keluarga selalu dalam lindungan Allah Swt., diberikan kesehatan, keberkahan, kelancaran dan kemudahan dalam setiap langkahnya, dan juga semoga segala kebaikan yang Ibu berikan dibalas dengan berlipat ganda oleh Allah Swt.
5. Ibu Dr. Hilda Monoarfa, M.Si., Dosen Pembimbing 1, terima kasih atas segala ketulusan, kesabaran, dan kasih sayang yang diberikan serta selalu memaklumi dan memaafkan semua kesalahan dari penulis selama masa perkuliahan dan bimbingan skripsi ini, serta penulis sangat berterima kasih, karena telah senantiasa bersedia meluangkan waktunya untuk memberikan arahan kepada penulis. Semoga dilimpahkan keberkahan serta perlindungannya oleh Allah Swt. bagi Ibu dan keluarga.
6. Ibu Rumaisah Azizah A, S.E., M.Sc., Dosen Pembimbing 2 yang telah banyak meluangkan waktunya untuk memberikan arahan kepada penulis dalam penyusunan skripsi Terima kasih juga atas segala ketulusan, kesabaran,

dan kasih sayang yang diberikan serta selalu memaklumi dan memaafkan semua kesalahan dari penulis selama masa perkuliahan dan bimbingan skripsi ini. Segala kebaikan dan perhatian yang Ibu berikan selama membimbing semoga Allah Swt. senantiasa melimpahkan keberkahan serta perlindungannya untuk Ibu dan keluarga.

7. Bapak Prof. Dr. A. Jajang W. Mahri, M.Si., dosen pembimbing akademik penulis selama perkuliahan yang telah banyak membantu dalam kelancaran perkuliahan penulis. Penulis hanya mampu untuk mengucapkan terima kasih banyak semoga Allah SWT membalas semua kebaikan bapak selama ini kepada penulis.
8. Segenap Dosen Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam: Bapak Prof. Dr. A. Jajang W. Mahri, M.Si., Bapak Dr. Juliana, S.Pd., M.E.Sy., Ibu Aneu Cakhyaneu, S.Pd., M.E.Sy., Ibu Neni Sri Wulandari S.Pd., M.Si., Ibu Suci Apriliani Utami, S.Pd., M.E.Sy., Ibu Fitrianty Adirestuty., S.Pd., M.Si., Ibu Rumaisah Azizah Al Adawiyah, M.Sc., Bapak Firmansyah, S.Pd., M.E.Sy., dan Bapak Ripan Hermawan, S.S., S.H., M.A., selaku dosen pada Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam yang telah memberikan banyak sekali ilmu, pengajaran yang begitu berharga, dan dukungan dalam berbagai macam hal bagi penulis sejak awal hingga akhir studi. Semoga Allah Swt. senantiasa memberikan keberkahan dan kebahagiaan bagi Ibu dan Bapak beserta keluarga.
9. Bapak Hamidin, Staff Administrasi Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam yang telah banyak membantu dalam pembuatan surat-surat izin dan mengurus keperluan sidang. Semoga Allah Swt. senantiasa memberikan keberkahan dan kebahagiaan bagi Bapak dan keluarga.
10. Bapak M. Cecep Kurnia yang selalu memberikan doa, bimbingan, dan motivasi dari awal perkuliahan dan selama masa penyusunan skripsi ini. Terima kasih atas kebaikan dan perhatian yang telah diberikan. Semoga bapak senantiasa Allah Swt. limpahkan keberkahan dan umur yang panjang serta kebaikan di dunia maupun di akhirat.

11. Teman-teman seperjuangan kloter akhir seperjuangan Angkatan 2017 Indry, Sinta, Rani, Windi, Rosiana, Maya, Agit, Ismy, Cut. Terima kasih karena telah menemani penulis selama menjadi mahasiswa dalam menempuh Pendidikan di UPI khususnya Prodi IEKI, dan membantu penulis untuk bangkit, menjadi motivator untuk segera menyelesaikan studi ini, melewati semua momen Bahagia dan sedih bersama, juga terima kasih telah mengajarkan arti kebersamaan, serta menerima kekurangan penulis. Semoga kelak dapat dipertemukan kembali di tempat dan waktu yang tepat. *See you on top!*
12. Keluarga Besar IEKI khususnya Angkatan 2017 yang tidak bisa penulis sebutkan satu-persatu yang telah memberikan banyak kenangan, pelajaran, dan cerita selama perkuliahan. Semoga kalian senantiasa diberikan keberkahan dan kebahagiaan oleh Allah Swt.
13. Terima kasih kepada HIMA IEKI yang telah memberikan pengalaman berharga kepada penulis. Banyak sekali ilmu yang akan sangat bermanfaat di masa yang akan datang.
14. Terima kasih pada teman-teman online stay yang telah menemani dan berinteraksi dengan penulis melalui media sosial, walaupun kita tidak mengenal secara langsung, tetapi pengalaman berinteraksi saat bersama-sama mengikuti *project online* sangat berharga bagi penulis dan sedikitnya membuat penulis merasa tidak sendirian.
15. Terima kasih pada almarhumah kak Miya teman online yang sudah peduli dan sekaligus secara tidak langsung menjadi motivator bagi penulis untuk segera menyelesaikan studi ini. Kak Miya walaupun kita tidak pernah bertemu dan berinteraksi langsung tetapi kepedulian kakak pada waktu itu membuat hati penulis menghangat, ternyata masih ada yang peduli. Memang, kita hanya saling mengetahui sekilas melalu cuitan masing-masing, penulis pun belum mengungkapkan secara langsung rasa terima kasih penulis. Hanya dengan melihat cuitan kak Miya, dan cerita dari teman dekat kak Miya, penulis bisa tahu bahwa ditengah-tengah perjuangan melawan sakitnya, kak Miya masih semangat mengejar karir dan menyelesaikan studi S2 di Jepang, dari situ ada pelajaran yang bisa penulis ambil salah satunya untuk terus mengejar

Pendidikan setinggi mungkin dan tidak mudah menyerah dengan segala kondisi. Terima kasih orang baik, orang hebat, semoga Allah swt mengampuni semua dosa, melampunkan kuburnya dan diajukkan dari azab dan juga semoga bisa bertemu di surga nanti.

16. Terima kasih pada member day6 (Sungjin, YoungK, Wonpil, Dowoon), kemudian Park Jaehyung a.k.a eaJ, lalu yang terakhir Stray Kids (Bangchan, Lee Know, Changbin, Hyunjin, Han, Felix, Seungmin, I.N) yang telah menjadi penghibur bagi penulis dikala penulis sedang berada pada titik terendah hingga saat ini, terima kasih telah hadir dan mewarnai hari-hari penulis dengan berbagai macam kontennya, semua lirik lagu yang kalian tulis sendiri dan nyanyikan sangat *relate* dengan kehidupan penulis di awal usia 20-an ini, hingga rasanya seperti tumbuh bersama dengan berbagai macam perasaan yang dialami. Semoga kalian semua bisa terus mengejar mimpi dan penulis pun bisa mengejar mimpi dengan tidak pantang menyerah.
17. Terima kasih penulis ucapkan kepada diri sendiri, terima kasih karena telah berdamai dengan diri sendiri, telah bertahan dan memilih untuk maju. Berusaha bangkit dari segala kegelapan, hambatan, masalah, rintangan dan tidak memilih untuk menyerah. Semoga lelah menjadi lillah. Penulis menyadari telah melewatkan berbagai kesempatan, peluang dan sebagainya tetapi penulis sadar tidak ada artinya apabila menyesali yang sudah terjadi, sekali lagi terima kasih atas pelajaran hebat. Kedepannya akan ada berbagai rintangan dan semoga penulis bisa menjadi pribadi yang lebih baik lagi kedepannya.

Semoga Allah Swt. memberikan sebaik-baiknya balasan dunia maupun akhirat nanti yang berlipat ganda atas amalan dan bantuan yang diberikan dalam penyelesaian skripsi ini.

“Jazakumullah khairan katsiran, wajazakumullah ahsanal jaza”.

DAFTAR ISI

ABSTRAK	i
ABSTRACT	ii
KATA PENGANTAR	iii
UCAPAN TERIMA KASIH	iv
DAFTAR ISI	ix
DAFTAR TABEL	xi
DAFTAR GAMBAR	xii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1. Latar Belakang Penelitian	1
1.2. Pertanyaan Penelitian	5
1.3. Tujuan Penelitian.....	5
1.4. Manfaat Penelitian.....	6
BAB II TELAAH PUSTAKA	7
2.1. Telaah Pustaka.....	7
2.1.1. Konsep Dasar Sukuk	7
2.1.1.1. Definisi	7
2.1.1.2. Sejarah Perkembangan	8
2.1.1.3. Dasar Hukum Islam Mengenai Sukuk.....	9
2.1.1.4. Jenis-Jenis Sukuk	11
2.1.1.5. Karakteristik Sukuk dan Perbedaannya Dengan Obligasi.....	13
2.1.2. Konsep Dasar <i>Green sukuk</i>	15
2.1.2.1. Definisi <i>Green sukuk</i>	15
2.1.2.2. Tujuan Proyek <i>Green sukuk</i>	17
2.1.3. Konsep Dasar Bibliometrik.....	18
2.1.4. Konsep Dasar VOSViewer	21
2.2. Penelitian Terdahulu.....	22
BAB III OBJEK, METODE DAN DESAIN PENELITIAN	38
3.1. Objek Penelitian	38
3.2. Pendekatan dan Metode Penelitian.....	38
3.3. Sumber Data	39
3.4. Proses Analisis Data	39

3.5. Teknik Analisis Data	40
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN.....	42
4.1. Hasil Penelitian.....	42
4.1.1. Analisis <i>Co-Occurrence of Keyword</i>	43
4.1.2. Analisis <i>Co-Authorship</i>	48
4.1.3. Analisis <i>Citation Network</i>	56
4.2. Pembahasan dan Arah Pengembangan Penelitian.....	59
BAB V SIMPULAN, IMPLIKASI DAN REKOMENDASI	65
5.1. Simpulan.....	65
5.2. Implikasi.....	66
5.3. Rekomendasi	66
DAFTAR PUSTAKA	68
DAFTAR LAMPIRAN	74

DAFTAR TABEL

Tabel 4. 1 Jenis Publikasi.....	42
Tabel 4. 2 Tabel Klaster Pemetaan Berdasarkan Kata Kunci	45
Tabel 4. 3 Top 5 Organization yang Meneliti Topik <i>Green Sukuk</i>	54
Tabel 4. 4 Top 10 Artikel Jurnal Dengan Citasi Terbanyak	58

DAFTAR GAMBAR

Gambar 4. 1 Perkembangan Penelitian dengan Topik Green sukuk.....	42
Gambar 4. 2 Pemetaan Klaster Bibliometrik Berdasarkan Kata Kunci (<i>Network Visualization</i>).....	44
Gambar 4. 3 Pemetaan Klaster Bibliometrik Berdasarkan Kata Kunci (<i>Overlay Visualization</i>).....	46
Gambar 4. 4 Pemetaan Klaster Bibliometrik Berdasarkan Kata Kunci (<i>Density Visualization</i>).....	47
Gambar 4. 5 Pemetaan Bibliometrik berdasarkan Penulis (<i>Network Visualization</i>).....	48
Gambar 4. 6 Pemetaan Bibliometrik berdasarkan Penulis (<i>Overlay Visualization</i>).....	50
Gambar 4. 7 Pemetaan Bibliometrik berdasarkan Penulis (<i>Density Visualization</i>).....	51
Gambar 4. 8 Pemetaan Bibliometrik Berdasarkan Negara (<i>Network Visualization</i>).....	52
Gambar 4. 10 Pemetaan Bibliometrik Berdasarkan Negara (<i>Density Visualization</i>).....	53
Gambar 4. 11 Pemetaan Bibliometrik Berdasarkan Organization (<i>Density Visualization</i>).....	54
Gambar 4. 12 Pemetaan Bibliometrik Berdasarkan Sumber (<i>Network Visualization</i>).....	56
Gambar 4. 15 Pemetaan Bibliometrik Berdasarkan Dokumen (<i>Density Visualization</i>).....	57

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1 Daftar Data Sampel Jurnal.....	75
Lampiran 2 Pencarian Jurnal Pada Website Dimensions.....	92
Lampiran 3 Tampilan Network Visualization <i>Co-Occurance</i> per-Klaster	93
Lampiran 4 Tampilan Pengolahan Data di Microsoft Excel.....	98
Lampiran 5 Surat Undangan Ujian Sidang Skripsi	99
Lampiran 6 Kesiapan Menguji	101
Lampiran 7 Kartu Bimbingan Skripsi	104
Lampiran 8 Lembar Perbaikan Draft Sidang Skripsi.....	106
Lampiran 9 Cek Plagiarisme	109
Lampiran 10 <i>Curriculum Vitae</i> Penulis.....	110

DAFTAR PUSTAKA

- Aassouli, D., Asutay, M., Mohieldin, M., & Nwokike, T. C. (2018). Green sukuk, energy poverty, and climate change: A roadmap for Sub-Saharan Africa. *World Bank Policy ...*, *Query date: 2024-08-18 21:25:03*. https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=3303597
- Adawiyah, R. A. A., Nurasyiah, A., Utami, S. A., & Rosida, R. (2023). Bibliometric Computational Mapping Analysis of Publications on Sustainability and Islamic Finance. *Jurnal Ilmiah Ekonomi Islam*, *9*.
- Alam, A., Tri Ratnasari, R., Latifathul Jannah, I., & El Ashfahany, A. (2023). Development and evaluation of Islamic green financing: A systematic review of green sukuk. *Environmental Economics*, *14*(1), 61–72. [https://doi.org/10.21511/ee.14\(1\).2023.06](https://doi.org/10.21511/ee.14(1).2023.06)
- Alam, N., Duygun, M., & Ariss, R. T. (2016). Green Sukuk: An Innovation in Islamic Capital Markets. In *Energy and Finance* (pub.1020893363; pp. 167–185). https://doi.org/10.1007/978-3-319-32268-1_10
- Alhaq, K., Nursyamsiah, T., & Muthohharoh, M. (2023). Green Sukuk Development Strategy in Indonesia: ANP-SWOT Approach. *IQTISHADIA*, *16*(1), 101–122. <https://doi.org/10.21043/iqtishadia.v16i1.16312>
- Alkadi, R. S. (2024). Towards a sustainable future: A comprehensive review of Green Sukuk. *Review of Accounting and Finance*, *23*(4), 467–488. <https://doi.org/10.1108/raf-03-2023-0105>
- Araminta, D., & Timur, Y. (2022). THE ROLE OF GREEN SUKUK IN REALIZING THE SUSTAINABLE DEVELOPMENT GOALS 2030 AGENDA. *Jurnal Ekonomi & Bisnis Islam*, *Query date: 2024-08-10 09:01:44*. <https://e-journal.unair.ac.id/JEBIS/article/download/37531/23291>
- Arifudin, A., Anjani, N., Serliana, N., Auliah, M., & Amaliah, A. (2024). Green Sukuk: Tantangan dan Strategi Pengembangan Untuk Pembangunan Berkelanjutan Serta Menuju Ekonomi Hijau. *SANTRI: Jurnal Ekonomi Dan ...*, *Query date: 2024-08-18 18:29:39*.
- Aulia, E. S., & Rusli, R. P. (2020). Kajian Bibliometrik Sebagai Penunjang Analisis Kebutuhan Kurikulum Program Studi Ilmu Perpustakaan dan Informasi. *Inovasi Kurikulum*, *17*(2), Article 2. <https://doi.org/10.17509/jik.v17i2.36827>
- Azhgaliyeva, D., & Kapsalyamova, Z. (2022). Financing Climate Change Mitigation Using Green Sukuk. ... *Association for Energy Economics (IAEE) Energy ...*, *Query date: 2024-08-18 16:48:30*.
- Bagaskara, D., & Wahyuni, N. (2024). Mapping of Green Sukuk Research (2014-2023): With Vosviewer Bibliometric and Literature Review. *Global Financial Accounting ...*, *Query date: 2024-08-18 18:29:39*. <https://journal.uib.ac.id/index.php/gfa/article/view/9148>
- Basuki, S. (2016). Dari Bibliometrika Hingga Informetrika. *Media Pustakawan*, *23*(1), Article 1. <https://doi.org/10.37014/medpus.v23i1.836>

- Bracking, S. (2015). Performativity in the Green Economy: How far does climate finance create a fictive economy? *Third World Quarterly*, 36(12), 2337–2357. <https://doi.org/10.1080/01436597.2015.1086263>
- Bracking, S. (2019). Financialisation, Climate Finance, and the Calculative Challenges of Managing Environmental Change. *Antipode*, 51(3), 709–729. <https://doi.org/10.1111/anti.12510>
- Ding, Y., Rousseau, R., & Wolfram, D. (Eds.). (2014). *Measuring Scholarly Impact: Methods and Practice*. Springer International Publishing. <https://doi.org/10.1007/978-3-319-10377-8>
- DSNMUI. (2002). *FATWA DSN MUI 32/DSN-MUI/IX/2002*. <https://dsnmu.or.id/kategori/fatwa/page/13/>
- Effendy, F., Gaffar, V., Hurriyati, R., & Hendrayati, H. (2021). ANALISIS BIBLIOMETRIK PERKEMBANGAN PENELITIAN PENGGUNAAN PEMBAYARAN SELULER DENGAN VOSVIEWER. *Jurnal Interkom: Jurnal Publikasi Ilmiah Bidang Teknologi Informasi Dan Komunikasi*, 16(1). <https://doi.org/10.35969/interkom.v16i1>
- Erwina, W., & Sodikin, Y. (2018). KAJIAN SITASI KARYA ILMIAH DOSEN FIKOM UNPAD DALAM SKRIPSI MAHASISWA: ANALISIS SITASI KARYA ILMIAH DOSEN DALAM SKRIPSI MAHASISWA PADA DATABASE GDL DI FIKOM LIBRARY AND KNOWLEDGE CENTER (FLKC) UNIVERSITAS PADJADJARAN PADA SEMESTER GENAP TAHUN 2011. *EduLib*, 2(2). <https://doi.org/10.17509/edulib.v2i2.10041>
- Fahrudin, T. M. (2023). *Tutorial praktis menggali ide dan tren riset pada Project-based Learning big data berbasis analisis bibliometrik dan literature review*. CV Bintang Semesta Media.
- Fasa, M. I. (2016). SUKUK: TEORI DAN IMPLEMENTASI. *Li Falah: Jurnal Studi Ekonomi dan Bisnis Islam*, 1(1), 80. <https://doi.org/10.31332/lifalah.v1i1.476>
- Fatah, D. A. (2011). PERKEMBANGAN OBLIGASI SYARIAH (SUKUK) DI INDONESIA: ANALISIS PELUANG DAN TANTANGAN. *AL-ADALAH*, X(1). <https://ejournal.radenintan.ac.id/index.php/adalah/article/view/234/476>
- Fitrah, R., & Soemitra, A. (2022). Green Sukuk for sustainable development goals in Indonesia: A literature study. *Jurnal Ilmiah Ekonomi Islam*, Query date: 2024-08-10 09:01:44. <https://jurnal.stie-aas.ac.id/index.php/jei/article/view/4591>
- Grahesti, A., Nafii"ah, D. F., & Pramuningtyas, E. (2022). Green Sukuk: Investasi Hijau Berbasis Syariah Dalam Mewujudkan Ketahanan Terhadap Perubahan Iklim Di Indonesia. *Jurnal Ilmiah Ekonomi Islam*, 8(3), 3374. <https://doi.org/10.29040/jei.v8i3.6443>
- Gumpenberger, C., Wieland, M., & Gorraiz, J. (2012). Bibliometric practices and activities at the University of Vienna. *Library Management*, 33(3), 174–183. <https://doi.org/10.1108/01435121211217199>
- Hanapi, H. (2019). PENERAPAN SUKUK DAN OBLIGASI SYARIAH DI INDONESIA. *MUSYAROKAH JURNAL HUKUM ENOMI SYARIA*.
- Hasan, R., Ahmad, A., & Parveen, T. (2019). Sukuk risks – a structured review of theoretical research. *Journal of Islamic Accounting and ...*, Query date: 2024-08-10 09:01:44. <https://doi.org/10.1108/JIABR-06-2015-0026>

Annisa Permatasari, 2024

PEMETAAN RISET PENELITIAN GREEN SUKUK: ANALISIS BIBLIOMETRIK MENGGUNAKAN VOSVIEWER

Universitas Pendidikan Indonesia | repository.upi.edu | perpustakaan.upi.edu

- Ismail. (2024). Determinan Niat Investasi Green Sukuk pada Investor di DKI Jakarta. *Jurnal Alwatzikhoebillah : Kajian Islam, Pendidikan, Ekonomi, Humaniora*, 10(1), 29–40. <https://doi.org/10.37567/alwatzikhoebillah.v10i1.2101>
- Karina, L. (2019). Peluang dan tantangan perkembangan green sukuk di Indonesia. *Proceeding of Conference on Islamic Management ...*, Query date: 2024-08-18 15:40:12. <https://journal.uui.ac.id/CIMAE/article/view/14165>
- Liu, F. H., & Lai, K. P. (2021). Ecologies of green finance: Green sukuk and development of green Islamic finance in Malaysia. *Environment and Planning A: Economy and Space*, 53(8), 1896–1914. <https://doi.org/10.1177/0308518x211038349>
- Masruro, U. (2022). Green Sukuk Investment: Student's Role And Interest In Realizing A Golden Indonesia 2045. *Journal of Interdisciplinary Socio-Economic and Community Study*, 2(1), 01–10. <https://doi.org/10.21776/jiscos.02.01.01>
- Masruro, U., & Nasrulloh, U. (2022). Green Sukuk Investment: Student's Role And Interest In Realizing A Golden Indonesia 2045. *Journal of Interdisciplinary Socio ...*, Query date: 2024-08-18 16:48:30. <https://jiscos.ub.ac.id/index.php/jiscos/article/view/70>
- Mat Rahim, S. R., & Mohamad, Z. Z. (2018). Green Sukuk for Financing Renewable Energy Projects. *Turkish Journal of Islamic Economics*, 5(2), 129–144. <https://doi.org/10.26414/m031>
- Maula Nasrifah. (2019). Sukuk (Obligasi Syariah) dalam Perspektif Keuangan Islam. *Asy-Syari'ah : Jurnal Hukum Islam*, 5(2), 165–179. <https://doi.org/10.36835/assyariah.v5i2.120>
- McLennan, M., & Group, S. (2021). *The Global Risks Report 2021 16th Edition*.
- Mubarrok, U. S., Ulfi, I., Sukmana, R., & Sukoco, B. M. (2020a). A bibliometric analysis of Islamic marketing studies in the “journal of Islamic marketing.” *13(4)*. <https://doi.org/10.1108/JIMA-05-2020-0158>
- Mubarrok, U. S., Ulfi, I., Sukmana, R., & Sukoco, B. M. (2020b). A bibliometric analysis of Islamic marketing studies in the “journal of Islamic marketing.” *Journal of Islamic Marketing*, 13(4), 933–955. <https://doi.org/10.1108/JIMA-05-2020-0158>
- Muhaemin Sidiq. (2019). *PANDUAN ANALISIS BIBLIOMETRIK SEDERHANA*. <https://doi.org/10.13140/RG.2.2.15688.37125>
- Musari, K. (2022). Integrating green sukuk and cash waqf linked sukuk, the blended Islamic finance of fiscal instrument in Indonesia: A proposed model for fighting climate change. *International Journal of Islamic Khazanah*, Query date: 2024-08-18 16:48:30. <https://journal.uinsgd.ac.id/index.php/ijik/article/view/17750>
- Narayan, P., Rizvi, S., & Sakti, A. (2022). Did green debt instruments aid diversification during the COVID-19 pandemic? *Financial Innovation*, Query date: 2024-08-18 16:48:30. <https://doi.org/10.1186/s40854-021-00331-4>
- Pattah, S. H. (2013). *PEMANFAATAN KAJIAN BIBLIOMETRIKA SEBAGAI METODE EVALUASI DAN KAJIAN DALAM ILMU PERPUSTAKAAN DAN INFORMASI*. 1(1).

- Qosim, N., Ratnasari, R. T., Wardhana, A. K., Fauziana, H., & Barkah, T. T. (2023). Eight Years of Research Related to the Green Sukuk in the Global Stock Exchange Market to Support the Implementation of SDG: A Bibliometric Review. *Journal of Islamic Economic and Business Research*, 3(2), 161–180. <https://doi.org/10.18196/jiebr.v3i2.204>
- Risanti, M., Alwyni, F., & Nadya, P. (2021). Peran green sukuk dalam mewujudkan pembangunan yang berkelanjutan. *Prosiding Konferensi Nasional ...*, Query date: 2024-08-18 21:25:03. <https://jurnal.umj.ac.id/index.php/KNEMA/article/view/9072>
- Rohanda, R., & Winoto, Y. (2019). Analisis Bibliometrika Tingkat Kolaborasi, Produktivitas Penulis, Serta Profil Artikel Jurnal Kajian Informasi & Perpustakaan Tahun 2014-2018. *Pustabiblia: Journal of Library and Information Science*, 3(1), 1. <https://doi.org/10.18326/pustabiblia.v3i1.1-16>
- Rohmah, N., Rohim, A., & Herianingrum, S. (2020). Sovereign Green Sukuk Indonesia Dalam Tinjauan Maqashid Syariah. *Jurnal Penelitian IPTEKS*, 5(2), 259–269. <https://doi.org/10.32528/ipteks.v5i2.3666>
- Royani, Y., & Idhani, D. (2018). Analisis Bibliometrik Jurnal Marine Research in Indonesia. *Media Pustakawan*, 25(4), Article 4. <https://doi.org/10.37014/medpus.v25i4.200>
- Rozman, A. T., & Azmi, N. A. (2022). Green Sukuk, Environmental Issues and Strategy. *IOP Conference Series: Earth and Environmental Science*, 1067(1), 012085. <https://doi.org/10.1088/1755-1315/1067/1/012085>
- Rusydiana, A. S., Sukmana, R., Laila, N., & Bahri, M. S. (2022). *The Nexus Between a Green Economy and Islamic Finance: Insights from a Bibliometric Analysis | ICR Journal*. <https://icrjournal.org/index.php/icr/article/view/908>
- Saeed, M. (2021). Green sukuk for financing renewable projects in Islamic social finance: Problems and solutions. *Contemporary Issues in Islamic Social Finance*, Query date: 2024-08-18 16:48:30. <https://doi.org/10.4324/9781003050209-22>
- Salini, S. (2016). An Introduction to Bibliometrics. In *Research Methods for Postgraduates* (pp. 130–143). John Wiley & Sons, Ltd. <https://doi.org/10.1002/9781118763025.ch14>
- Sisdianto, E., . D., Robiansyah, A., Bin Ahmad Razimi, Moh. S., & Afifah, A. L. (2024). The Role of Green Sukuk (Islamic Bonds/ Shariah-Compliant Bonds) in Enhancing Indonesia Economic Development Strategy in The New Normal Era. *KnE Social Sciences*, 608-625-608–625. <https://doi.org/10.18502/kss.v9i16.16277>
- Siswanto, D. (2018a). Performance of Indonesian green sukuk (islamic bond): A sovereign bond comparison analysis, climate change concerns? *IOP Conference Series: Earth and Environmental ...*, Query date: 2024-08-18 15:35:43. <https://doi.org/10.1088/1755-1315/200/1/012056>
- Siswanto, D. (2018b). Performance of Indonesian green sukuk (islamic bond): A sovereign bond comparison analysis, climate change concerns? *IOP Conference Series: Earth and Environmental Science*, 200(1), 012056. <https://doi.org/10.1088/1755-1315/200/1/012056>
- Supriyadi, A., Fidayanti, D., & ... (2023). Green Sukuk in Indonesia: Unraveling Legal Frameworks for Sustainable Islamic Bonds. *El ...*, Query date: 2024-

Annisa Permatasari, 2024

PEMETAAN RISET PENELITIAN GREEN SUKUK: ANALISIS BIBLIOMETRIK MENGGUNAKAN VOSVIEWER

Universitas Pendidikan Indonesia | repository.upi.edu | perpustakaan.upi.edu

- 08-18 18:19:04. <http://e-journal.iain-palangkaraya.ac.id/index.php/maslahah/article/view/7372>
- Supriyadi, A. P., Fidhayanti, D., Ramadhita, R., & bin Mohd Noh, M. S. (2023). Green Sukuk in Indonesia: Unraveling Legal Frameworks for Sustainable Islamic Bonds. *El-Mashlahah*, 13(2), 151–180. <https://doi.org/10.23971/el-mashlahah.v13i2.7372>
- Suriani, S., Masbar, R., Agustina, M., & Khairul, A. D. (2024). Do Global Green Sukuk affect on Climate Change? Evidence in Issuing Countries. *International Journal of Energy Economics and Policy*, 14(1), 98–107. <https://doi.org/10.32479/ijeep.14987>
- Suroso, D. S. A., Setiawan, B., Pradono, P., Iskandar, Z. S., & Hastari, M. A. (2022). Revisiting the role of international climate finance (ICF) towards achieving the nationally determined contribution (NDC) target: A case study of the Indonesian energy sector. *Environmental Science & Policy*, 131, 188–195. <https://doi.org/10.1016/j.envsci.2022.01.022>
- Syihab, M. B. (2023). Analisis Kesyarifan Produk-Produk Pembiayaan Perbankan Syariah. *Jamasy: Jurnal Akuntansi, Manajemen & Perbankan Syariah*, 3(1). <https://ojs.unsiq.ac.id/index.php/jamasy/article/view/4411/2223>
- Tanudjaja, I., & Kow, G. Y. (2018). *Exploring Bibliometric Mapping in NUS using BibExcel and VOSviewer*.
- Tijjani, B., Ashiq, M., Siddique, N., Khan, M. A., & Rasul, A. (2021). A bibliometric analysis of quality research papers in Islamic finance: Evidence from Web of Science. *ISRA International Journal of Islamic Finance*, 13(1), 84–101. <https://doi.org/10.1108/IJIF-03-2020-0056>
- Ulfah, I. F., Sukmana, R., Laila, N., & Sulaeman, S. (2023). A structured literature review on green sukuk (Islamic bonds): Implications for government policy and future studies. *Journal of Islamic Accounting and Business Research*, 15(7), 1118–1133. <https://doi.org/10.1108/jiabr-10-2022-0255>
- Van Eck, N. J., & Waltman, L. (2023). *VOSviewer Manual*.
- Wardanah, I. D., Khoiriaturrehman, M., & Batubara, M. (2022). Konsep Sukuk dan Aplikasinya di Indonesia. *Al-Kharaj : Jurnal Ekonomi, Keuangan & Bisnis Syariah*, 5(2), 480–489. <https://doi.org/10.47467/alkharaj.v5i2.1149>
- Widuri, N. R., & Prasetyadi, A. (2018). Tingkat kolaborasi, produktivitas penulis dan artikel metrik pada Jurnal Mechatronics, Electrical Power, and Vehicular Technology. *Berkala Ilmu Perpustakaan dan Informasi*, 14(1), 62. <https://doi.org/10.22146/bip.33408>
- Więckowska, M. (2013). The role bonds in financing climate resilient economy. *Copernican Journal of Finance & Accounting*, 2(1), 153–167. <https://doi.org/10.12775/cjfa.2013.011>
- Zubaidah, S., & Yuyu Ninglasari, S. (2021). Analisis Bibliometrik Perkembangan Penelitian Manajemen Risiko Pengelolaan Wakaf Produktif. *Al-Awqaf: Jurnal Wakaf dan Ekonomi Islam*, 13(2), 163–176. <https://doi.org/10.47411/al-awqaf.v13i2.133>
- Zubair, M. K. (2012). OBLIGASI DAN SUKUK DALAM PERSPEKTIF KEUANGAN ISLAM (Suatu Kajian Perbandingan). *Asy-Syir'ah Jurnal Ilmu Syari'ah dan Hukum*, 46.